
左手一提青菜，右手一筐鸡
蛋，6 月 25 日一大早，圆融社区
恒大绿洲小区居民张玉萍从菜
市场满载而归。走到小区东门，
看着脚下平整坚实的地面，她露
出满意的笑容：“以后再也不用
担心被路面磕绊了，我打心眼里
满意！”

恒大绿洲自2014年底交付
以来，已入住 1500 余户居民。
由于小区“年龄”较大，加之人流
车流密集，小区东门地砖出现了
不同程度的破损，修修补补成为
常态。更令人困扰的是，每逢雨
天，路面坑洼积水，不仅给居民
出行埋下了安全隐患，也让小区
的“门面”形象打了折扣。

近年来，改造东门的呼声日
益强烈。但改造资金从哪里
来？改造方案怎么定？圆融社
区给出了答案：居民说了算！

自 2024 年起，圆融社区党
总支运用“1+3+N”协商议事机
制，由小区党支部牵头，物管会、
物业公司、居民小组为主体，汇
聚楼栋长、单元长、志愿者等多
方力量，共同开展协商议事，为
小区难题“把脉开方”。

议事会上，圆融社区党总支
书记程青介绍了东门改造范围、
施工工艺等初步设想。“施工材
料要把关，过程要做好监管。”

“施工期间，居民出行、安全问题
如何保障？”……大家你一言、我
一语，细致入微地讨论改造方案
的每一个细节。

得益于“1+3+N”这一民主
协商“法宝”，一个个居民关切的
问题在充分交流中有效化解，一
条条合理的建议在协商议事中
持续落地。

今年4月份，东门改造工程
正式启动，不到 10 天便顺利竣
工。“要是没有社区党总支的组
织、协调，咋能这么顺利！”小区
物管会主任闫长春感慨。

“社区大小事，让居民来商
议。”程青深有体会地说，社区
的事儿办得顺不顺，关键看民
主协商程序走得实不实。居民

通过参与协商，从“站着看”转
变为“跟着干”，动力足了，阻力
就小了。

在苏宿工业园区，通过民主
协商解决像东门改造这样的民
生难题已成常态。

阳澄社区剑桥湾小区曾面
临居民出行、停车两大难题：之
前，小区只有东西两个主要出入
口，东门面朝马路，车流量较大，
西门面朝学校，上下学时段拥
堵。此外，小区还存在停车位不
足的问题。为解决这两个问题，
剑桥湾小区党支部通过党建引
领基层治理，汇聚物管会、物业
公司、楼栋长、网格员等多方力
量，通过多元渠道收集居民意
见。经过沟通协商，大家一致决
定在小区北侧开设小门，并积极
与阳澄邻里中心沟通协商，允许
居民在夜间临时将车辆停放在
该中心停车场。

在园区有关部门的协作推
进下，小区北侧小门已于 2024
年建成，这不仅解决了居民出
行、停车难题，还拉近了居民与
商业载体的距离。

无论是东门改造，还是北门
开设，都离不开各方力量的参
与。“社区的事情一起商量、一起
想办法，很多问题得到了及时解
决，街坊邻居都喜欢到社区来议
事。”居民张玉萍说，她不仅经常
建言献策，还号召大伙儿一起参
与社区建设。

近年来，苏宿工业园区积极
探索协商议事机制，通过“群众
选题、网格议题、会议定题、组织
做题、群众评题”的方式，将“倾
听、协商、实施、评估”四个环节
同“1+3+N”协商议事机制有机
结合，累计解决闲置公共用房使
用、加装小区充电桩、业主委员
会改选、物业冲突等急难愁盼事
项30多项。

明日社区推进了街区改造，
阳澄社区推动了小区增设非机
动车棚……这些发轫于基层的
民主治理实践，共同绘就了一幅
苏宿工业园区安居乐业新画卷。

“1+3+N”协商议事机制
“议”好居民身边事
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“小储，早上好，今天要走访哪
里？”“储姐，多谢昨天帮我修水
管……”6月25日早上，明日社区哈
佛公园小区网格长储园丁刚开完早
会，又开始了忙碌的一天，路过的熟
人不断跟她打着招呼。

网格，不止于格，它关乎平凡生
活的烟火气，关乎小事大情中切实
的存在感、幸福感。

作为专职网格员，会不会感觉
很辛苦？面对记者提问，储园丁微
微一笑：“只要居民满意，我就一直
坚持下去！”

说起网格员储园丁，家住哈佛
公园小区5号楼的居民王大爷由衷
地竖起大拇指点赞。

进入6月份，天气渐渐炎热，由
于王大爷家楼栋靠近小区门口的超
市，超市出风口正对王大爷家厨房
窗户下侧，每当空调运转，外机排出
的风就呼呼地直往王大爷家吹，被
外机噪声搞得焦头烂额、精神疲惫
不堪的王大爷无奈之下只好来到明

日社区党群服务中心求助，希望能
协调解决这一扰民问题。

6月9日上午，一看到工作群里
弹出的求助信息，储园丁就往王大
爷家赶。

“向王大爷核实了空调外机位
置和噪声产生时间，确认反映的情
况属实。”储园丁回忆，随后，她便与
超市负责人取得联系，和苏宿工业园
区城市管理局执法人员共赴现场。

“我们发现该超市的空调外机
噪声并没有超过国家规定的环境噪
声排放标准，悬挂位置也符合规定，
只是空调内置配件出现老化。”经过
仔细核查后，城市管理局执法人员
告诉储园丁。

可居民的问题就在这儿，如果
只是在空调外机安装隔音设备，后
续机器可能还是会产生噪声。怎
么办？

面对这一状况，储园丁当即与
王大爷、超市负责人分头进行沟
通。“我们常说‘有事好商量’，这是

中国人一贯的文化传统，也是人民
民主最生动的体现。”储园丁说，针
对邻里矛盾纠纷，日常琐事居多，解
题在于给当事人比比胸怀、算算情
感账。

让“实事”真正落在老百姓的
“需求点”上，并不是一件容易的
事。噪声、邻里、婚姻等矛盾纠纷
冗杂面广，构成了基层治理中最常
见的“疑难杂症”，需要不同的化解
思路。

之后的几天时间里，哈佛公园
小区网格员联动业委会、居民小组、
物业公司及城管等职能部门力量，
召开了三次专题协调会议，各有分
工、互有补充，实现“问题不出格”。

经过多次细致耐心地沟通，大
家共同提出了一个切实可行的解决
方案。6月15日，距离居民求助过
去不到一星期，超市负责人欣然接
受了调解，同意将空调外机从小区
最西侧移动到了远离居民楼的东北
角，有效隔绝了噪声，解决了这一长

期困扰居民的难题。
精细划分、多元引领、资源整

合，正在将绝大多数的治理难题化
解在基层网格之中。

“居民的小事儿，桩桩件件都是
‘天大的小事儿’。”储园丁说。看似
平常的空调噪声解决事件，是储园
丁及无数基层网格员的日常工作，
但她认为，网格员本就应该保障居
民生活。

“多亏有社区网格员，一整天陪
我在医院检查身体。”“子女不在身
边，社区网格员们经常来家里陪我
聊天。”……在这里，“遇到困难找支
部、发挥作用找支部”成为许多商户
和居民的自觉。

党建引领“一张网”，激活治理
“一盘棋”。明日社区党总支持续探
索党建引领基层治理新路径，不断
刷新群众对党建工作的认知。

“有事就找网格员”已在群众心
中生根发芽，基层治理这“一张网”
正在苏宿工业园区迅速生长。

党建引领“一张网”激活治理“一盘棋”

“今年不缴物业费了！”看着门
前堆积如山的垃圾，明日社区朗
诗·蔚蓝雅苑小区业主王叶，冲着
南京朗诗物业管理有限公司宿迁
分公司（以下简称“朗诗物业”）工
作人员发牢骚。

这起业主与朗诗物业之间的
矛盾，发生在2023年9月。“整个小
区1156户住户，仅有51户缴了物业
费。”该小区物管会主任王鑫回忆，
朗诗物业因小区二期工程延期交
付，无法支付保安、保洁工资，导致
物业服务质量大打折扣，“不少业
主投诉，说小区环境脏乱差，跟之
前大相径庭。”

物业服务联系千家万户，关系
居民“幸福指数”。为提升物业服
务质量，明日社区党总支联合小区
党支部、物管会及园区有关部门，
给朗诗物业下达整改通知书。

事与愿违，经过一段时间整
改，朗诗物业因资金流转问题再度

陷入危机，主动提出撤场。
依据规定，更换物业公司需小区

专有部分面积占比三分之二以上且
人数占比三分之二以上的业主参与
表决，并需经参与表决的专有部分面
积过半数和人数过半数的业主同意。

“为征求业主关于更换物业公
司的意见建议，我们推出了线上表
决小程序，仅有 298 户业主参与。”
面对不到三分之一的参与率，王鑫
长叹了一口气。

“一个都不能少！”梳理出858户
尚未参与表决的业主名单后，王鑫带
领10余位工作人员，在5个多小时
里，打了858个电话，征求业主意见。

“电话里，我们一五一十地向业
主解释更换物业公司的原因，并认真
听取了他们的意见。”谈及当时的感
受，王鑫哭笑不得，“脑袋都要‘炸’掉
了，好在最后都解释清楚了。”

换与不换的问题解决了，换谁
的问题接踵而至。“让业主多做‘选

择题’、少做‘问答题’。”王鑫说，
2023 年年末，小区党支部、物管会
召开调度会20余次，与业主沟通制
定招标方案，并初步拟定4家优质物
业公司，供全体业主投票选择。最
终，金碧物业有限公司宿迁分公司
（以下简称“金碧物业”）脱颖而出。

为帮助金碧物业尽快熟悉情
况，小区党支部和物管会与两家物
业公司多方协商，说服原物业公司
晚点走、新物业公司早点来。

在“新旧交接”的过程中，又一
个矛盾浮出水面：小区历史遗留问
题交由谁处理？朗诗物业与金碧
物业各执一词。

“想在本地打出口碑，新物业
公司就要解决历史遗留问题。”王
鑫的态度十分坚定，“我们也会全
程跟进，直到问题得到妥善处理。”

多方合力推进，“老大难”终见
曙光。2024 年年初，小区党支部、
物管会、楼栋长、金碧物业以及业

主代表每周召开调度会，协商推动
有关问题解决；小区党支部、物管
会每周定期走访检查，收集业主意
见建议，实行月考核制度，督促物
业公司履职尽责。

“反馈、检查、整改……10余件
问题得到解决。”王鑫说，经过多方协
商议事，金碧物业推出诸多便民举
措，制定年度十大必做之事并高效推
进，3个月后，业主满意率显著提升，

“如今，小区物业费收缴率达90%。”
“之前有一次下雨，小区地下

车库有水，支部党员、物管会成员、
物业人员和楼栋长冒着严寒清
扫。”王叶笑着回忆，“人心都是肉
长的，我看得见大家的努力。”

“坚持党建引领，推动多方协
作。”对于如何在矛盾化解中答好

“民生题”之问，王鑫的看法是：“发
挥党支部、物管会、物业公司‘三驾
马车’作用，构建共建、共治、共享
新格局，为居民幸福生活‘加码’。”

引进小区新“管家”提升居民幸福感

习近平总书记指出，基层社区事务很多很繁杂，必须充分发挥社会各方面作用，激发全社会活力，群众的事同群众多商量，大
家的事人人参与。要完善党建引领基层自治共治格局，引导驻区单位、社会组织、群团组织等各类社会力量参与社区治理。

近年来，苏宿工业园区不断完善社区治理模式，以党建引领为核心、以群众需求为导向、以强化服务为关键，走出一条独具特
色的基层治理路径。

党建引领激发社区新活力党建引领激发社区新活力
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苏宿工业园区不断创新群众工作的方式方法，发动多方力量参与基层治理——


